

# 第十九回国会 厚生委員会 議録 第三十五号

昭和二十九年四月十三日(火曜日)

午前十時四十八分開議

出席委員

委員長代理

理事青柳

理事中川

後思君

理事岡

助川

良一君

田子

一民君

安井

大吉君

灌井

義高君

出席國務大臣

高橋

等君

出席政府委員

草葉

隆圓君

久下

勝次君

委員外の出席者

八巻淳之輔君

人事院事務官

厚生事務官

厚生年金保険局長

厚生年金保険局次長

厚生年金保険局給付局長

厚生年金保険局次長

本日の会議に付した事件  
厚生年金保険法案(内閣提出第一二四号)  
船員保険法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一三一号)  
厚生年金保険及び船員保険交渉法案  
(内閣提出第一三九号)

○青柳委員長代理 これより会議を開きます。

都合により委員長が不在でありますので、私が委員長の職務を勤めます。まず、厚生年金保険法案、船員保険法の一部を改正する法律案及び厚生年金保険及び船員保険交渉法案、以上三法案を議題とし、質疑を続行いたします。

○岡委員 ちようど慶徳給与局次長が、

お見えでございますので、国家公務員

退職年金制度に関する意見が昭和二十

八年十一月十七日に内閣に提出されて

おりますことに関連をして、お尋ねを

いたしたいと思うであります。問題

は結局私の方の立場からは、今後日本

の老人の老後の生活の保障はやはり国

の責任において果すべきである。従つて現行の諸年金制度といふものはでき

るだけこれを統一ある体系の中に包括

せしめて行くということが、年金制度

を推進する根本的な原則でなければな

らない、こう考えておりますので、

そういう立場から、ただいま御提出に

なっております厚生年金法の一部改

正については、なるほど条文を拝見い

たしますと、きわめて精緻に、きわ

めて精巧をきわめではおりますが、し

かしこれはそういう高邁な理想の上に

立つて精巧をきわめているというので

なく、単に技術上あるいは法制技術

上、立法技術上の精巧さをきわめてお

るにすぎないといふ批判を、率直に申

し上げなければならないことを私ども

は遺憾とするのであります。民間の産

業労働者に対する厚生年金法との関連

において、国家公務員に対する退職年

金法案の構想が、人事院によつて昨年

の暮れ発表されております。これを立

法の一部を改正する法律案とし、以上三

法案を議題とし、質疑を続行いたしま

す。岡良一君。

○慶徳説明員 お答え申し上げます。

御承知の通り国家公務員の恩給制度に

つきましては、国家公務員法の第百七

条及び第百八条におきまして、すでに

その根本基準が定められておるわけで

ござります。簡単にその要點を申し上

げてみますと、国家公務員として相当

年限忠実に勤務して退職した者は恩

給を与えないけれども、死後は恩給を

受けなきこと、さらにまた恩給を受

けた者の遺族に対しても恩給を受

けたは死後は恩給を受けること、さら

に、立派な生活を維持する

ことができるとしているのでござい

ます。同時にまた公務員制度の一環とし

ての体系を形づくつておる。これがや

はり一つの特色であるうかと存ずるの

でございます。厚生年金保険、おそらく

これは実質的には社会保障制度を代行

しておるものと私どもは了解しておる

といまして全体の奉仕者というような観

点からいたしまして、基本的に認めら

れ、かつ人事院によつて運用されるも

のでなければならぬこと、以上申し

た四点が国家公務員法において定

められておる基本標準でございます。

おそれらく

められたのもの、要すれば以上申し上げ

院としての立場からの御批判、これは

私ども今後修正案等を考える場合にお

ける基礎的な一つのデータになります。

そこでこれらに対する基本的な考え方

があるかと思うのであります。いす

た国際公務員法に定める根本基準によ

りましたが、この勧告に対する國家

公務員退職年金法案を立案された人事

院としての立場からの御批判、これは

議会が年金制度の整備に関する勧告を

お考へはどいう点であるかといふと

直なるお考へを承りたいことと、そし

てまたこの立場からころんになつて、

お考へはどういう点であるかといふと、率

直なるお考へを承りたいことと、そし

てまたこの立場からころんになつて、

お考へはどういう点であるかといふと

のであります。ただ内容的に社会保障制度審議会から答申にかかるものと若干相違を来ておるにすぎない。従いまして実質的には社会保障制度と理解しても間違いはないのではなかろうかというような考え方をとつておるのでございます。従いまして厚生年金保険即社会保障制度というような觀点からお答え申し上げますならば、これはあくまでも雇用者という前提に立つておりますので、いわば国民全体と申しますが、厚生年金保険におきましては労働者を対象としておるのでありますから、先ほど申し上げました使用主たる国という立場、あるいは公務員制度の一環としての立場という觀点とは、その基本的な觀点において相当違うところがあるのでなからうか、かようになります。ただ最後に御質問のございました社会保障制度審議会から勅告にかかりますところの年金制度全般の統一性の問題、この問題につきまして最後にお答え申し上げてみないと存じます。

えるのでございます。従いまして問題は両者間の調整をいかにするかという問題に帰するのではなかろうかと思うのであります。たとえば社会保険制度の最も進歩しておると称せられるイギリスの例をとりましても、一方おきましては公務員の特殊性に対応する恩給制度があり、他方また国民全体を対象とする社会保障制度がある。両方の制度がありまして、しかも両者間ににおいて適當、合理的な調整手段を講じまして、しかも両々相まって生成発展いたしておるような現況であることを、私ども研究の結果知つておるのでござります。従いまして将来の問題であろうかと思うのであります。イギリスのような両方の制度をつくりまして、両者間において合理的な調整方法を講ずるようにいたしたならばいかがであろうかというような考え方を持つておる次第でござります。

○慶徳説明員 率直に申し上げまして、現在先ほど申し上げました国家公務員法は、国家公務員に対する根本基準でござりますし、また現在人事院として与えられておりまする権限関係からいたしまして、遺憾ながら国家公務員についてのみ権限は存するのであります。地方公務員、公社職員等には及ばない体系に相なつておるわけでございます。このような権限等の關係がございまして、国家公務員を中心とした勧告というような結果に相なつたのでございますが、たま／＼その間に於ける私どもの研究過程におきましては、もちろん地方公務員、公社職員等につきましてもそれ／＼研究は重ねられたのでございます。従いまして権限外のことわたりますることをお許し願いまするならば、簡単にその点につきまして申し上げてみたいと存じます。先ほど申し上げましたところの憲法の条章は、国家公務員についてのみ適用があるのではありませんので、地方公務員につきましても同様の建前、同様の適用を受けておりますることは、いまさら申すまでもないことと存ずるのをございます。従いまして条文の文句その他におきましては若干の相違があります。本来からいたしまするならば、国家公務員といい、地方公務員といい、ひとしく憲法上の公務員であります以上は、これをすべて打つて一

○慶徳説明員 率直に申し上げますと、御趣旨の通りに考えております。  
○岡委員 もしそういたしますると、そこでこれは数字にわたりますが、いろいろな資料があるわけです。標準的な、たとえば平均的なと申してもいいでしよう、いわば国家公務員の平均的な普通恩給は、最も最近の数字は月額幾らであるか、またこの法律によつて支給され得ると思われる国家公務員の年金額は一体幾らであるか、この点數字でお示しを願いたいと思います。  
○慶徳説明員 はなはだ申訳ないのであります。今実は具体的の計数を持つて来ておりませんので、もう少し時間を見てからお聞きたいと思います。同時にまたその標準のとり方に引き合っても、いろいろの見方もあろうかと存りますので、しばし時間をおかし頃いまするので、そういう計算をお答えればいいでもそういう計算をお答え上げたいと存じます。  
○岡委員 私どもの方に入つておりますする資料によりますと、現行の恩給制度における二十七年二月末調べによると、文官の普通恩給は年額が五万三千七十七円になつております。教職員は百七十七円になります。では五万一千というようになり、監視員などとあれば、その他の待遇職員を平均いたしましての普通恩給は四万五千五百九十三円、また扶助料は二万七千九百七十九円になつております。そこでそれではあるいはその他の待遇職員を平均いたしましたが、この改正年金法案によつて、ただちに受給権が発生し授給されると、本年度内の、たとえば坑内夫についての年金の年額平均は一体どれだけになりますか。

かよにいれつあはうし獣真二よ前まえ頬恋し向間つせ數のて額的い的いじ

違いますので、ただいまのところまだ新しい受給者についての平均額はつておりません。従いまして正確に申し上げることはできない段階でございますが、いずれにいたしましても昨年十二月以降受給権の発生いたしました坑内夫は、この法律がもし国会を通過いたし成立いたしましたとき、そのときを抑えまして、その前の標準報酬月額が三千円未満でありました者は全部三千円に上げて計算をいたします。同時にまた現行法は八千円という頭打ちがございまして、坑内夫だけの標準報酬は大体八千円ぐらいになつております。そういうような三千円から八千円という幅の狭い関係がありますと、標準報酬の低い時代に被保険者であつた期間が数年間ござります。さような関係上非常に高い額にはならないと思っております。予算的には一応年額三万一千円ぐらいになるものと予定いたしております。具体的な数字はただいまのところまだわかつております

○慶徳説明員　國家公務員の場合と民間労働者とのバランスという観点からの御質問でござりますが、私どもの了解しかつ研究しているところから申し上げますと、民間におきましては、一方において厚生年金保険の年金給付があるのですけれども、そのほかに事業主の一方的負担によりますところの退職金制度がございます。しかもこの退職金制度も、相当企業内容の大きいところであります。この比較につきましてはいろいろの見方があるうかと思うのであります。私どもの研究によりますと、私どもの方から勧告いたしました新しい年金制度と、さらに民間における厚生年金プラス退職手当、もちろんこれは大体一流どころとの比較でござりますが、大体においてそんなに大きな逕庭はないといふうに大まかに考えておるのでござります。同時に、総体の財源の面からいたしまするならば、たとえば公務員の年金制度につきましては大きな目的を前提として定めておりますので、二十年以上在職した者につきましてはもちろん年金が支給されることになるわけですが、二十年未満の者につきましてはきわめて低い、いわゆる一時金を支給する建前をとつております。ところが民間におきましては一時金制度でござりますのとおいて大きな断層がないというような退職金制度のやり方をとつていて、二十年以上の者と二十年未満の者ように拝聴いたしておるのでござります。

す。従いまして国家公務員の場合におきましては、二十年未満の退職につきましては、民間の厚生年金プラス退職手当に對比いたしますと、公務員の方がどちらかと言えば多少割が悪い。これに反しまして二十年以上になりますて、さらに勤続年数が長くなつて参りますと、報酬比例方式によつて公務員の恩給制度ができております關係からいたしまして、若干公務員の方が有利になつて参る、大まかに申せばこのようないい結果に相なります。少くとも民間の厚生年金プラス退職金との対比において考えることが妥当するのではないかと、率直に申し上げてかように考へている次第でございます。

○久下政府委員 私からもお答えを申し上げます。慶應次長からお話をありましたのと同じように考へているものでございます。昭和二十七年の労働省の調査によりましても、三十人以上の事業所二万九千四百十五箇所を調査しておりますが、そのうち二万四千二百二十二箇所、すなわち事業所数にいたしまして八三%、同じくこれを労働者数で申しますと、同じ事業所に働くてあります五百十二万二千七百四十六人の労働者のうち四百六十七万二十三人、比率にいたしまして九一%の労働者であります。これだけの比率の人いますか、あるいは現行では恩給と申しますか、これは、民間労働者について申しますれば厚生年金と退職金といふものが合つたものと考へてよろしいのではないかと考えてゐるものであ

ります。そういう意味合いにおきましては、退職金のあるところとないところと全体平等に取扱います厚生年金といふことは、退職金の問題は別として適当なところに筋を立ててきめて行かなければならぬと思う次第であります。

○岡委員 今お示しの統計なんですが、退職金制度を持つてゐる、しかし一体どれだけの退職金を出してゐるかという退職金の実体を、もう少し調査する必要があるじゃないかと思うのです。私どもの知るところでは、相当な重役であれば別といたしまして、一般の労働者といたしましてはそれほどの退職金じやない。しかし一方官公吏は五万数千円、一方厚生年金が三万一千円である。この差を多年にわたつて穴埋めしていくような退職金などといふものは与えられていいじやないかと、いう懸念があるわけなんです。もしかりにそういうものが多少あつたといったしましても、やはり老後の生活は、国が雇用主となつてゐる公務員であろうと、あるいは地方団体の長が雇用主となつてゐる地方公務員であろうと、あるいは民間産業の労働者であろうと、すべて国民の老後の生活を守るという立場から言うと、そういう不確定な、かつ不均衡な退職金があるからということでもつて、この問題を特に民間労働者については取扱いを低くするということは、やはり正しい方法じやないと思うのです。

そこで重ねて、恩給局の次長も来ておられるそうでありますと、私がどうともきよう恩給局長に特に御出席を求めておりますのは、軍人恩給の復活に基く恩給局の裁定が非常に少い。と思うのです。

二百六十六万件からあるに対し十数万件からあるに対しておられないということについて、責任ある御答弁をいただきたいのですが、恩給局長なり官房長官なりの御出席を求めておるのであります。恩給局の次長が来ておられるといううござりますから、ひとつこの際お聞きしたい。

一つは要するに民間の場合厚生年金の低いのは、三千円から八千円といふようなきわめて作為に満ちた、現実に即さない標準報酬をとつておられるというところにあるのではないかといふ点を、久下さんから承りたい。それからいま一つは、現行の恩給法によりてかりに平均五万七千円というものが昭和二十七年の二月に支給されておりますが、その恩給に対する公務員の自己負担はこの中でどれだけなのか、そしてまた国の負担はどれだけなのか、雇用者として国の補助率はどれだけなのであるか、この点も当然おわかりだらうと思うから、この際ひとつはつきり数字でお示しを願いたい。

○久下政府委員 前段は私に対するお尋ねでございますが、そういうふうに仰せになりますればその通りでござります。問題は標準報酬というものを本来事務的な便宜といふことからきめております。しかしながら一つの大きな制約は、結局標準報酬のわくのきめ方いかんが労使の負担に直接大きな影響を来して参ります関係がありますので、その辺の考慮から従来そういう措置は、標準報酬はきめて行くべきものであるとわれ／＼も考えておるわけであります。しかしながら一つの大きな制約は、標準報酬のわくのきめ方いかんが労使の負担に直接大きな影響を来して参ります関係がありますので、とられて参つてそのままになつておりますし、また今回の措置も実質賃金

に合つた標準報酬のわくのきめ方とうとこまで一筆に進み得なかつた事情があるわけであります。その結果、給付額におきましてもまたそれを基礎にして計算をされますが、関係上、低くならないを得ないということになるわけでございます。

○八巻説明員 年金賃給に対します納金がどのくらい含まれておるか、つまり國庫に対する受給者の納金がそのうちにどれくらい含まれておるかといふ点につきましては、これは全体の予算的に申し上げますと、昭和二十六年度の予算については年金恩給の総額が八十五億ございましたが、これに対しまして収入に立つております納金が三十五億、それから昭和二十七年度におきましては百六億に対しまして三十億、昭和二十八年度におきましては百十四億に対して四十九億というものが歳入に立つております。各個人について申し上げますと、御承知の通り各納めると、ということになつております。

○岡委員 ちよつと私聞き漏らしたのですが、昭和二十八年には百十九億の恩給の支払いがあつたのでござりますね。そうして納付額が五十億余あつたのでござりますか。

○八巻説明員 二十八年度におきましては百十四億でございます。これに対しまして歳入の面におきましては四十九億、こうなつております。

○岡委員 その歳入の四十九億というのは國なり組合なり——國が何らか補填しているものでなく、純然たる給与の中からの源泉徴収としての百分の二が積り積つて四十九億となつておるわけでございますか。

○八巻説明員 その通りであります。國の補助率、國の負担といふうなものははつきりときまらないで、ただ漠然と納付金に伴い不足分を國が負担しておる無制限に負担し得るのであるという取扱いになつておるわけでございます。

○八巻説明員 その通りであります。改正では、國の負担が二と一割です。か、になっておるわけなのです。こういう点で國の負担ということになれば、これはやはりわれくの税金が負担をしておるので、これが特に政府職員と民間労働者との間に甲乙があるべきではない、理想的にはそなへべきだと思うのですが、その点今のお話をだとすると、かなり食い違いがあるわけです。國が雇用者としての負担分があるといえばあるわけですが、そういうふうになつておるのでしようか、久下さんの方でお調べになつておれば承りたい。

○久下政府委員 恩給につきましては、ただいま質疑応答のありました通りであります。一方國家公務員である雇用人の制度につきましては、御案内のように國家公務員共済組合法の適用がございまして、これにつきましては厚生年金の給付に当ります部分について給付費の百分の五十五を國が負担すると、いう建前になつております。すなわち百分の四十五が本人の負担分であり、國が百分の五十五といふので、おおむね一割相当額を國が負担をしておると、いうことでございまして、現行の厚生年金保険法とその点は調子が合つておるといふ考え方でやつたものでござい

ますので、その点、繰返して申し上げますならば、退職金制度があるといふことを前提にしてこの制度の検討をございます。ただ今度の改正におきましては、厚生年金保険法だけ特に一万八千円に標準報酬のわくを広げます關係上、労使の負担が増し、あるいは過去の年金給付の額を引上げ、あるいは標準報酬を引上げる等、それらのいろいろな事情を加味いたしまして一割五分の負担といふにいたしたわけでございます。その辺は今度もしこの法律が国会を通過いたしますと、さしあたりは國家公務員共済組合法との間にも調子がそれなく、こちらの方が有利になる、そういう結果になるわけでございます。

○岡委員 私は國の補助の方はそれで大体わかりましたが、それでは恩給局次長さんからお聞きをし、また補足的には久下さんからお聞きをしたいと思いますが、そうしますと國家公務員あるいは共済組合に包括されておる地方には久下さんからお聞きをしたいと思ひます。その辺は今度もしこの法律が国会を通過いたしますと、さしあたりは國家公務員共済組合法との間にも調子がそれなく、こちらの方が有利になる、そういう結果になるわけでございます。

○岡委員 私は必ずしも不均衡

であるとは考えておりません。と申しますのは、もちろんいろいろ議論の余地はあることはあると思いますけれども、少くとも公務員といふものにつきましては、國家公務員といふ一つの狭い

わくの中だけでの長い動綱を考えておるわけであります。こういう人たちにだけ申します。しかしながら厚生

年金保険法の場合におきましては、現在でも七百五十万を越える被保険者をかかえておりますし、まだ事業所の数から申しましても、二十三万箇所に

ありますものは全部通算をして全体の

被保険者期間を考えて行くわけでござりますし、また今度御審議をいただ

ておられます船員との間の通算も考

えて行くといふことも考慮に入れており

ますし、また近い機会におそらく適

用範囲の拡張も行わなければならぬ

情勢にならうと思いまするし、そ

うような関連を考えて参りました場合

において、一事業所と申しますか、大

きいながらともかくも一事業所である

國の機関に勤いておる公務員と、厚生

年金制度のような広い範囲に適用があ

るものとは、その辺は違つて考えてよろしいのではないかといふふうに思つておるのでございます。

○岡委員 そこで今、久下さんの御答弁の中でも、業種がいろいろあるとか、あるいは多いとかいうことは、これはもう問題じゃないのです。ただし、あなたがいうことなんですね。しかし通算制ができる理由の中で言えば、通算制ができるということなんですね。問題は通算制をすればいいのですよ。問題は通算制をすればいいので、通算制のできないような制度にしておくからこういううまい均衡が生れるので、不均衡という事実があるということはやはり不均衡なんですね。そこで問題は根本的な問題になるわけなんですが、慶徳さんなかなか理説家だから、恩給という概念と厚生年金という概念とは一体どの程度違うのか、そこをひとつはつきり、これは久下さんと慶徳さんのお二人から伺いたい。

が、國家公務員のこういう施策を考えます場合に、民間企業のどの程度の企業を対象として論すべきか、もちろんこれは政策決定上の重要な点であろうかと思うのであります。事少くとも退職年金というような問題を考えますときには、やはり大きな民間企業とのバランスということに重点を置かれてよろしいのではなかろうかといふような考え方を私どもはとつておるわけであります。従いまして民間における大きい企業の厚生年金プラス退職金と、先ほどから申し上げますところの公務員の年金制というものを、総体的に総合して比較いたしてみますと、それほど大きな逕庭がないではなくらうかというような研究の結果になつておる次第でございます。

○久下政府委員 私からもお答え申しあげます。私は今慶徳次長の言われたことと大体同じなんですが、少し内容をわけて申し上げたいと思います。私は現在の恩給あるいは人事院が勧告しております公務員の退職年金というものには二つの要素が入つておるものと考えております。これをかりにA、Bと申しますれば、AプラスBであるというふうに考えておるのでござります。先ほど申し上げましたように、民間労働者につきましては、法律の制度に基く年金、これをかりにAといたしますが、その上に退職金というプラスBのあるものとの事業所どちらといつて、社会保険制度審議会が勧告しておりますように低額の、二千円なり二千五百円あるいはせいぐく三千

円の程度が**A**であつて、あとは一切**B**であるべきだというような考え方を簡単などりたくないものでござります。現在私どもが立案をし御提案を申し上げております厚生年金保険の年金給付額といふものは、きわめて低いものであるという御批判を受けておるのでござりまするが、しかしこれは決して将来、未来水劫正しいものであるという考え方でわれ／＼は考えておるものではなく、**A**プラス**B**というものの中の**A**の占める割合といふものは、日本の経済の進行の状況によりまして漸次かわつて行くべきものであり、増額していくべきものである、ただ現段階においては、この**A**を大きくすることによりまして、結果におきまして労使の負担を非常に増大することになりますので、実行上相当無理があると考えまして、現在御提案申し上げておる程度にとどめておる、こういう考え方を持つておるのであります。

は労使の負担が多くなると言われますが、労使の負担を多くしない方法はあるのです。国が補助金さえ出してくれる。

そこでもう一つは、これは年金課長、なかなか精細におつしやられるからお伺いしたいのですが、ILOの勧告と今度の厚生年金改正法案の間に具体的にどの程度の差違がありますか。

○松田説明員 実はILOの勧告の中にございまする熟練労働者と未熟練労働者の賃金に比較いたしまして、その四〇%を越えるものでなければなりません。老齢年金、退職年金、廃疾年金等につきまして、本人と配偶者一人という場合を考えまして、その標準賃金の四〇%を越えなければならない、それが最低基準であるといふように示されているわけでございますが、ただ熟練労働者の標準賃金は幾らであるか、未熟練労働者の標準賃金は幾らであるのか、そういう技術的な算定方法がはなはだ不明確でございまして、今労働省と連絡いたしまして、ILOの方に照会をし、調査研究しているところでございまますので、精細にどの程度かというところは出て参りません。

○岡委員 しかしたとえば熟練労働者といえば、まず同業務に従事している年月が相当大きな要素になると思うのです。大体坑内夫が十年以上十五年も勤めておるということならば熟練工

と見ていいわけですか。この一箇月の賃金が、私の見た統計で最終には一万八千七百円くらいなんです。標準報酬で平均して行きますからもつと少くないでしようが、かりに一万五千円といたしましても、やはり十八万円くらいにはなるわけです。その四割とすれば七万円くらいになるが、今久さんのお話では三万一千円にしかならぬい。それはILOの方にいろいろ御照会になることもけつこうですが、しあんな既成事実をつくられるということは、これは国際条約に日本の代表も出て、そしてちゃんと承認をして来ておる。しかも日本の国会が厚生年金法の改正案をつくったが、ILOの基準から見ても、常識的に見ても、熟練工もその四割の半ばにも満たないものをやるのだというようなことでは、これは国辱だと私は思うのですが、そういう点を一体どう考えていますか。そういう基準と合せて一緒に考えられたことがあるのかしらと思うのですが……。

ういう意味合いにおきまして、わが国  
の現在行なわれておりまする社会保障制  
度をこの九部門に該当するものにそれ  
ぞれ比較して見ますると、健康保険、  
失業保険、あるいは厚生保護に関する  
点、大体この基準に合致しておる給付  
が現在行なわれておりますので、そうい  
う意味でこの条約の批准をし得る資格  
にわが国はあると思うのでござります  
が、条約それ自身が全部をこの最低基  
準に合せなければいけないと言つても  
おらないことを考へさせて、私ど  
もとしては、もちろんこれに合せるこ  
とが理想であり、またそうしなければ  
ならないとは思つておりますけれど  
も、いろいろ国内の経済事情も考慮  
いたしまして、漸次この線を持つて行  
くというような方針をとらざるを得な  
かつたわけでござります。

からうかと私思うのであります。たゞが  
私から申し上げるまでもないことであります  
りますが、たとえば社会保障制度案  
議会の勧告にかかります案件を拝見し  
たしまして、一方において理想を追  
いますると同時に、他面現実の政策と追  
いかに調和をはかるべきかというよ  
な問題が当然考えられなければなら  
いと思うのでありますて、おそらく厚  
生当局も理想は理想、現実は現実、こ  
の現実との調和という点におきま  
して、まことに御苦心の結果おつくり  
なつた案であるううと思いますので、こ  
の程度で御了承願えれば幸いと思いま  
す。

○草葉國務大臣 けさの新聞に出てお  
りました記事並びに從来からこの問題は、実は恩給局及び私どもの方で、いろいろと連絡しながら検討いたしておるところでございます。今度はちょっと手元にありませんから、いずれまた資料と一緒に取りさせていただきますが、援護法の実施で一通り——また援護法のひどい該當者は処置を進めておりますが、今度恩給法に切りかわりましたために、従つて恩給法に対するいろ／＼の書類等の関係から複雑になつて参りますので、これはなるべく事務的に簡単にしながら、この委員会でも御意見等もあり、あるいは強い御希望等も併  
來からも出ておりましたので、両方で、厚生省が経由官庁になつておりまして、からそういう意味におきまして連絡單にしておられます。最初はなか／＼な  
がらしませんし、いろ／＼そういう点で十分に行つていない点は確かにあつたと思います。だん／＼とこれの準備いたしております。今後は割に從来の「箇月の件数よりも數等能率を上げ  
得る状態になつて来る」と思います。ただ従来の件数から割出しますと何年かかるという事になりますが、恩給局の方面でもまた私どもの方の経由いたしました。そういう点で今後事務の連絡見の率なり、照会の状態なりといふものが最初よりも上手になつて来ると思  
います。そういう点でかりまして恩給化等をはかりましてなるべく早くいたして参りたいと存じております。これは全国的に強い希望と思われ  
ます。

○八卷説明員　軍人恩給の裁定事務の進歩につきまして御指摘があつたのでござりますが、けさの新聞にておりましたのは、おそらく行政管理庁の監察部の方の監察の結果が土台になつておると思うのであります。当時二月末現在での数字は非常に悪かつたのでござります。その後だんくと事務能率も上つて参りまして、四月九日現在の調べによつて申し上げますと、私の方の恩給局で復員局から受付けました件数が軍人関係で約五十万件ござります。五十万件と申しますと、先ほどお話を二百五十何万件という数字がございましたけれども、現実に受給対象となり得るものは年金におきまして約二百万件ございますから、そのうちの二割が恩給局で受けた、こういうことになります。この五十万件のうちどれだけ処理をして発送をいたしましたかと申しますと、三十三万件を処理しております。残りの十七万件が現在審査中である、こういうふうな段階でございます。復員局におきましてもおそらく現在相当審査中のものがあると思つておりますが、いざれにいたしまして各府県事務課なり、復員局、恩給局を通じての申達能力といふものははだん先が詰まつておると申しますが、事務能力において一定の限界がござりますので、逐次この滞留件数をさばいて行くということに努力して参りたいと思つております。このさばけないといたして努力をいたしたいと存じます。

が、だん／＼そういう面において解決に努力をいたしましてこのさばき方も漸次増強して参りたい、そうして御希望に沿いたい、こういうふうに考えておる次第であります。

○青柳委員長代理 ちよつと申し上げますが、大臣は他に御用件があつて十二時に退席したいという希望がありますので、そのつもりで……。

本人がどちらを選択するかという恩給法でも行ける、援護法でも行けるというのもありますし、それから援護法は内縁関係その他実情に合うようないいと、いう問題もあります。また家族加給が援護法では十八歳だが、恩給法では二十歳というような問題もあります。それでただちに同一というわけには参らないので、従つてそれがおのずからわかれて来る。そういう不便と申しますか、実際上の問題がありますために、新しい書類の提出という問題があります、援護法では今申し上げたような状態であります。

なるべく事務的に簡捷にして行く。ただ厚生省で査定したものそのままということは、法律によつて主務官庁としてはつきり恩給局というものが別に立てておりますから、いろいろ困難な点があると存じます。しかし事務的に力をいたしたいと存じますが、厚生省自身といたしましては、こちらで査定したものを作り出してくれということは、いろ／＼ほかの関係もあつて、簡単には参りかねるのではないかと私どもは存じております。

のような状態であります。私は閣僚の人としてお聞き願いたいのであります。が、どうか責任を持つてこれをすみやかに解決するよう十分な御努力を願いたい。もし政府の方でただいま申ましたようなふうで、これが進まないとするならば、私らの党といたしますても議員立法で、先ほど岡委員の申されましたように、恩給局も援護局も同じ政府の機関でありますから、これは便宜一つにしまして進めてもらうと、方針をとらなければならない。これが迷惑するのは国民諸君である。五年も待たなければ恩給がもらえないところではどうにもしようがありません。私は強く要望いたしますから、どうか政府部内において取上げていただきまして、すみやかに解決していただきたい。

た場合には予算増はどれくらいになるかという点。それからもう一つは、国庫が三割の補助を坑内夫にする場合にどれくらいの予算増になるか、推定でけつこうですが、これらの点をお教え願いたいと思うのです。

## ○松田説明員

最初の御質問の五人未満にも及ぼしますと、大体事業所の数としては百三十万箇程度ふえるといふうに考えております。また被保険者の数にしますと、約三百三十万くらゐふるとわれくへは考えておりまます。従つてこれは御質問にはなかつたかとも存じますが、これを扱う人員を考えてみると、健康保険、厚生年金の窓口を一本にして扱つております関係上、従事員が五千人程度おるわけあります。それを使つたためには、同じ割合の能率をもつて計算いたしますと、二万三千人くらい必要になるかといふうに考えます。

それから第二点は、年齢を現行法通り坑内夫は五十歳、その他の者は五十五歳というふうにいたしますと、計算上は多少かわらなければならぬわけでござりますが、最初は受給者の数が三千二百人程度でございますので、予算是大きなかなづけではないと存じます。ごく大ざっぱな点でございますが、現在の成立予算が五十七億程度の保険給付費になるのに対しまして、三万六千円にして計算いたしましたと七十二億程度の保険給付費になると存じます。それから国庫負担を増額した場合には、いろいろ給付内容がかわりますと、それに応じまして全部狂つて参りますので、給付内容をどうするかということを定めた上で計算しないと出て参らぬかと存じます。

○岡委員 いや坑内夫であろうと、何があろうと給付に対する三割負担という原則を立ててしまうのです。そうすれば、そういう点はどうでしようか。

○松田説明員 お話をような点は私三割でいいのですね。それだけつこうなんですね。

○岡委員 いや坑内夫であろうと、何によればそれでよろしいわけですか。さいますが、そこで内容が少し狂つて参りますと、それに従いまして金額がまた狂つて来るわけでございます。給付をどうするかという細目を全部きめて、老齢年金はすなわち遺族年金にも響いて参りますし、障害年金にも響いて参りますので、その給付内容を一々こまかくきめませんと正確なものは出で参りませんけれども、大ざっぱに申し上げまして今申しました七十二億の何割といふうに考えればそれではいのではないかと存じます。

○岡委員 他の国立法例を見ますと、日本のは特例かもしれないけれども、日本でも外国人がこういう条件に合致した場合には、こういう受給権は発生するものなのでしょうね——それからもう一つ、こういうことは年金制度の建前からいえば望ましいことではないのですが、こういうわずかなものでありますと、やはりいろくと生活金にも困った場合、恩給などでは今度の場合はうまく行かなかつたようです。ですが、やはり国民金融公庫のわくの中で多少年金受給権というものが担保物件として金融の道も講じられているわけです。こういうことはやはりあなたの方でお考へになつたことがあるかどうか、そういう点積立金と一緒に大蔵大臣その他大蔵省関係の人に乗ってもらつてよくお尋ねする方がいいと思

います。が、そういうことをお考えになつた方がいいのではないかと思いますが、そういう点はどうでしようか。

○久下政府委員 お話をような点は私は将来の問題としては考えなければならぬと思いますが、ただいまのところ年金を支給しておりますのが歴疾者であり、あるいは遺族というものがかりでありますので、生活の重要なことでありますから、そこまで現在の段階では考えておりません。将来の問題としてはそういうことも考えなければならぬと思います。

○青柳委員長代理 本日はこれにて散会いたします。  
明日は午前十時より開会いたします。  
午後零時十六分散会